

EL DIARIO DE MENORCA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Imp. de D. J. Fábregues. Remitiendo el importe
Tienda de D. D. Orfila. de la suscripcion por me-
de D. N. Fábregues. dio de libranza

PRECIOS DE SUSCRICION.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto medio real.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores a 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones a la mitad de precio.
Los títulos, estados y viñetas, se pagaran por la dimension que ocupen.

—De El Alerta:

Consideraciones acerca de una práctica viciosa de nuestra agricultura.

Hoy que los conocimientos de las ciencias naturales se han difundido en gran manera y que los grandes progresos que de día en día se observan en la agricultura de ciertos países, son debidos en su mayor parte a las aplicaciones que emanan del estudio de la historia natural, de la física y de la química mas principalmente, preciso es desterrar ya por completo ciertas prácticas viciosas.

Una de las que venimos notando con mas frecuencia no solo en Galicia sino en la mayor parte de las provincias de España, es la de llevar al terreno en cualquiera época los abonos, dejándolos sobre la superficie espuestos a las inclemencias de la atmósfera, que bien pronto se encarga de disiparlos completamente. Enhorabuena que los labradores aprovechen aquellos dias en que no pueden dedicarse a otras faenas, para trasportar a los campos los abonos pero cuiden al menos de cubrirlos con algunas capas de tierra a fin de evitar que con la evaporacion continua queden desustanciados.

Hay por lo regular la errónea creencia de apreciar el abono por su volumen, ó sea por la cantidad mas bien que por la calidad, y esta apreciacion no puede ser mas equivocada ni tampoco mas espuesta a causar graves perjuicios al agricultor, toda vez que cuando ha creído dejar bien preparada la tierra para poder depositar ya la semilla, podrá suceder que esta no encuentre jugos suficientes a su desarrollo y sostenimiento hasta la madu-

rez del fruto.

No intentamos entrar ahora en la cuestion científica de cuáles sean las sustancias que caracterizan a los abonos, mucho menos en nuestro ánimo averiguar las pérdidas ocasionadas por la falta de cuidado, puesto que, para el objeto que hoy nos proponemos, nos basta saber que estando compuestos los abonos, en último resultado, de sustancias que por el calor de la atmósfera, mas comunmente, toman la forma de gases elevándose entonces por la estremada ligereza que caracteriza a estos cuerpos, precisamente ha de quedar empobrecida la masa de donde proceden, ya que los gases desprendidos hubieran dado margen mas tarde a diferentes combinaciones en el terreno, cuyo resultado inmediato seria sostener la nutrición de los vegetales.

Lástima causa ciertamente ver que este vicio de nuestra agricultura lejos de disminuir va en aumento en la mayor parte de las provincias, y llama mas nuestra atencion que sea tan comun en Galicia, en donde al fin no solo tienen valor los abonos sino que se lucha con su escasez. Se explica bien que en aquellos países en que la actividad del comercio ó las operaciones de la industria u otras causas dejan hasta cierto punto postergado el cultivo de los campos, se mire con indiferencia un asunto de tanta importancia; pero no se comprende que esto suceda en donde hay constantemente falta de abonos hasta el punto de estar erigido en costumbre el barbechar, por mas que esto lo motive en ocasiones alguna otra causa ademas de la indicada. Con prácticas tan envejecidas y rutinarias como las que observamos, y otras en que sucesiva-

mente procuraremos ocuparnos, la agricultura no puede progresar y tiene que arrastrar forzosamente una vida lánguida y miserable. En los seres vegetales existen simpatias para con determinadas sustancias, sucediendo en esto lo mismo que se observaba en el reino animal. Es un gravísimo error, en nuestra opinion, suponer que todos los abonos indistintamente de cualquier procedencia que sean son propios para la alimentacion de todas las familias vegetales, asi como que todos los terrenos se prestan para los diversos cultivos.

Comprendemos muy bien que por hoy no debemos tocar cuestiones que tanto enlace tienen con la que nos ocupa, toda vez que de este modo quizá nos alejemos del verdadero punto de partida; pero no obstante, antes de terminar este artículo quisiéramos tener la suficiente autoridad para inculcar en el ánimo de nuestros labradores mejoras reconocidas ya en todos los países en donde florece la agricultura, como son las que se refieren al conocimiento de los abonos, a su conservacion y conveniente aplicacion en los terrenos de labor. Empecemos, pues, por desterrar esa práctica, ya que lejos de exigir el menor desembolso por parte del agricultor, le proporcionará indudablemente aumento de abonos, economía de tiempo y de fuerzas y mas seguridad en los resultados que se propone, consiguiendo un gran paso hacia el progresivo desarrollo de nuestra agricultura.

MAHON.

—
Dice un antiguo refrán que en Febrero busca la sombra el perro; pero

por mas autorizados que estén los refranes, como hijos que son de la experiencia y dados á luz por clarísimos ingenios, el refran en cuestion, si fuese periodista tendria que rectificar, porque hoy por hoy y estamos en febrero, todos buscan el braserero.

Resabios serán estos del pasado temporal, ó quizás de la nieve que parece que está empeñada en hacernos una de sus poco frecuentes visitas; pero lo cierto es que hace muchísimo frio, ó al menos lo tengo yo, y del mismo que el harto sin pensar en el ayuno dice: que bien hemos comido, tambien por una regla de analogia podria decirse: que frio tenemos todos.

Y ya que la palabra temporal hemos mencionado, recordamos no haberlo hecho de los considerables perjuicios que ha ocasionado á la agricultura, pues han desaparecido carbonizados por el salitre los hermosos y lozanos haberes que bajo la influencia de una temperatura benigna estaban no solo cuajados de flor, sino algunos llenos de temprano fruto. El almendro, símbolo de la imprevisión, ha visto helarse sus flores, y de los guisantes, las patatas y otras plantas delicadas poco puede esperarse por ahora.

Solo una pronta lluvia los hubiera salvado, deshaciendo esa costra salitrosa que ha cubierto la tierra como sucede en los dias de fuertes tramontanas.

Pronósticos del tiempo ó lenguaje del cielo y de las nubes.

Fuera de los barómetros y de los termómetros, pocas personas conocen el tiempo y los indicios que lo revelan.

Hé aquí algunas señales mas características del cielo, señales que son bien conocidas de los marinos y de los labradores.

Cielo color de rosa á la puesta del sol, buen tiempo.—Cielo rojo por la mañana, mal tiempo ó mucho viento.—Cielo gris por la mañana, buen tiempo.—Si los primeros albores del dia aparecen por encima de una capa de nubes, vientos.—Si aparecen en el horizonte, buen tiempo.

Ligeras nubes de indecisos contornos, anuncian buen tiempo y brisas moderadas.—Nubes espesas de contornos bien definidos, viento.—Cielo de un azul subido sombrío, indica viento.—Cielo de un azul claro y brillante, señala buen tiempo. Cuanto mas ligeras parecen las nubes, menos viento debe esperarse (tal vez mas lluvia).—Cuanto mas espesas son, mas arrolladas, mas de tormenta y cortadas, mas fuerte será el viento.—Un cielo de un amarillo brillante al ponerse el sol, indica lluvia.—Si el amarillo es pálido, lluvia tambien.—Segun que predominen las tintas rojas, amarillas ó grises, se puede preveer el tiempo con gran aproximacion, sobre todo si se consulta al propio tiempo el barómetro.

Nubecillas de color de tinta, anuncian lluvia.—Nubes ligeras que corren con rapidez en sentido inverso de nubes espesas, anuncian viento y lluvia.—Si van só-

las, viento únicamente.

Nubes elevadas que pasan por delante del sol, de la luna ó de las estrellas, en una direccion opuesta á la de las capas de nubes inferiores del viento que se experimentan en la tierra, indican cambio de viento.

Despues de un buen tiempo, las primeras señales que hay de un cambio en el cielo son por lo regular nubes blancas elevadas en bandas ó copos lijeros, aborregados, que aumentan y forman pronto masas espesas y sombrías.

Por lo general, cuanto mas lejanas y elevadas parecen estas nubes, mas lento será el cambio de tiempo.

Las tintas suaves, ligeras, delicadas con nubes de forma interrumpida, indican ó acompañan el buen tiempo.—Las tintas extraordinarias con nubes de contornos duros y bien definidos, indican lluvia y probablemente golpe de viento.

Obsérvense las nubes que se forman sobre las alturas como se arrastran en ellas; si se mantienen allí, si aumentan ó bajan es señal de viento ó lluvia. Si suben desapareciendo, es señal de buen tiempo.

Cuando las aves maritimas emprenden por la mañana su vuelo á lo largo, se tendrá buen tiempo y brisas moderadas.—Si quedan cerca de la tierra, ó en la tierra misma, si se dirijen hácia el interior, es señal de viento y tempestad. Muchos otros animales hay sensibles á las variaciones atmosféricas y no conviene olvidar sus indicaciones.

Así, por ejemplo, cuando las aves que vuelan por lo regular á bandadas (las gollondrinas), lo hacen cerca de las habitaciones, volando de un lado para otro, rozando la tierra, es señal de viento ó de lluvia. Cuando los animales buscan los parajes abrigados, cuando humean las chimeneas, ó cuando en tiempo de calma no sube el humo verticalmente, es señal de mal tiempo.

El rocío y la niebla anuncian buen tiempo. Jamas se las observa cuando hace viento ó cuando el cielo está cubierto. El viento disipa á veces la niebla, pero no se forma jamás ó á lo ménos raras veces cuando sopla el viento.

Cuando el tiempo se presenta notablemente claro en el horizonte y se distinguen los objetos por lo regular visibles, ó se elevan por la refraccion, se tendrá lluvia y tal vez viento.

Un centelleo extraordinario de las estrellas, la poca limpieza ó la multiplicacion aparente de cuernos de la luna, las paralias, los fragmentos de arco-iris destacado sobre nubes, indican que aumentará mas ó ménos el viento, tal vez que habrá lluvia con ó sin viento.

Cerca de la tierra, en los puestos abrigados, en los valles, en las bajas llanuras, el viento disminuye por lo general durante la noche. A menudo colocado un observador en una cumbre culminante, ve una sábana de vapor estendida debajo de él que el fresco de la noche permite

reconocer y que parece detener al viento.

Finalmente, para preveer al tiempo, se deberá tener siempre en consideracion la sequedad y humedad del aire, al propio tiempo que su temperatura (comparada con la temperatura ordinaria de la estación), para combinarlas con las demas señales.

El señor Comandante militar de Marina de esta Provincia nos ha remitido para su insercion el siguiente

AVISO A LOS NAVEGANTES.

DIRECCION DE HIDROGRAFIA.

Segun anuncio del Ministerio de Fomento debe encenderse el 31 de enero de 1865, el faro recientemente construido que se expresa á continuacion.

MAR MEDITERRANEO.—COSTA DE ESPAÑA.

Faro de Porman.—Provincia de Murcia.

Está situado en la cúspide del cerro que hay sobre la punta de la Chapa, extremidad oriental de la boca del puerto, y lugar que ocupaba la torre antigua, distante 19 brazas de la orilla del mar.

Aparato catadióptrico de 5º órden.

Luz fija, blanca.

Alcance en el estado ordinario de la atmosfera, 9 millas.

Latitud 37º 34' 15" N.

Longitud 5º 22' 45" E. de San Fernando.

Elevacion del foco luminoso sobre el nivel del mar, 49,43 metros.

Id. id. sobre el terreno 8,30 id.

La torre es ligeramente cónica, de color amarillo, y ocupa el centro de la habitacion de los torreros, la cual es de planta rectangular y del mismo color de la torre.

La luz ilumina un arco de horizonte de 145º.

Al entrar y salir de Porman se debe dar 1,5 cable de resguardo, á lo menos, á la punta que sale del pié del cerro en direccion al O., á fin de evitar el bajo de piedra cubierto con 14 pies de agua, que despende la punta del Barco.

Los rumbos son verdaderos.

Madrid 16 de Diciembre de 1864.—Salvador Moreno.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Barom. á las 6 m.	Termom. centig.		Higrom. á las 9 m.	Pluvin. en milim.	Serenidad media.	Viento reinante.
		Máx.	Min.				
14	759	7'5	6'	77		2	NE. fresco.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

SOL.—Sale á las 6 horas y 53 ms.—Pónese á las 5 h. y 37 ms.

LUNA.—Sale á las 10 h. y 21 ms. de la N.—Se pone á las 8 h. y 53 ms. de la M.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy. Santos Faustino y Jovita hermanos mártires.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA. — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario, en la iglesia parroquial de Santa María.

Santo de mañana.

San Julian mártir, y Santa Juliana vírgen y mártir.

ORDEN DE LA PLAZA

del 14 de Febrero de 1865

Servicio para el 15.

Gefe de día: El T. C. graduado D. Joaquin Pañeras, comandante del regimiento infantería de la Princesa n.º 4. — Parada, Princesa y Galicia. — Hospital y provisiones, Princesa. — El T. C. Sargento Mayor. — Luis Planas.

AVISOS OFICIALES.

Subgobierno de Menorca.

Los suscritores para la Asociación de socorros domiciliarios se reunirán el próximo domingo 19 de los corrientes á las tres y media de la tarde á las salas consistoriales, para la discusión y aprobación del reglamento y nombramiento de los vocales que ha de componer la Junta directiva. Mahon 13 febrero de 1865. — *Fermin Abella.*

El Comisario de Guerra de primera clase inspector de utensilios de esta Plaza.

HACE SABER: que por disposición del Sr. Intendente de Division y de este Distrito, se saca á pública licitación el lavado de las ropas destinadas al servicio de utensilios de esta plaza, cuya subasta tendrá lugar bajo las formalidades prevenidas á las doce del día 21 del presente mes, en la casa administración de dicho ramo calle de San Nicolas n.º 2, con arreglo al pliego de condiciones y precios límites que se hallan de manifiesto en aquella dependencia, como igualmente el modelo para las proposiciones, al que deberán sujetarse todas las que se presenten. Mahon 11 de febrero de 1865. — *Francisco Barbarin.*

Don Ramon Salinas y Góngora, Juez de primera instancia y Hacienda del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que el día 3 de Marzo p. óximo á las once de la mañana, se venderá en pública subasta, siendo la postura competente en la audiencia de este Juzgado á voluntad de sus

dueños, el Predio San Juan del término de Mercadal con todas sus aneidades y dependencias y tierras que se han agregado al mismo, de cabida en junto de 77 cuarteras y una barcilla sembradio, 6 cuarteras monte bajo vulgo marina, y 4 idem prado con pinos; de pertenencia todo de la herencia de D. Juan Rubi; á tenor del pliego de condiciones que obra en poder del Pregonero público pues así lo tengo mandado por auto de hoy en el expediente que se sigue en este Juzgado sobre venta de bienes de dicha herencia antes juicio de testamentaria de la misma. Dado en Mahon á 10 de Febrero de 1865. — *Ramon Salinas y Góngora. — Por su mandado — Juan Pons Esno.*

ANUNCIOS.

ACADEMIA PREPARATORIA

Para todas las carreras del Estado, tanto civiles como militares, bajo la dirección de D. JOSÉ MOLINA Y VETERRA, capitán graduado, teniente que ha sido del cuerpo de Artille-

ria.
Calle de los Estudios de San Isidro,
núm. 5 y 7. — MADRID.

Para las condiciones avistarse con
el encargado calle del Angel, 15,
principal, de 9 á 2. — Emilio R. y
Bertinotti.

ALMADRABA.

Los accionistas de la misma, desde
hoy pueden pasar á examinar las
cuentas de la misma, y cobrar el di-
videndo que ha resultado.

Nuevo establecimiento de comesti-
bles, á propósito para rancho del
soldado.

Rampa de la Abundancia nº 14.

Patatas por arroba	40 cuartos.
Garbanzos de 1. ^a	libra 6 "
Id. de 2. ^a	" 5 "
Abichuelas de 1. ^a	" 6 "
Arroz de 1. ^a 2ip.	" 7 "
Fideos de 1. ^a	" 9 "
Id. de 2. ^a	" 6 "
Id. de 3. ^a	" 14 "

Pimiento. " 10 "
Vino tinto, cuartillo 4½ "
(gratis, abono dos libras de
sal por compañía.)

Está para vender un predio que
consta de cuatro barcillas dos almu-
des terreno de regadio y quince bar-
cillas y medio de secano; sito en las
inmediaciones de esta ciudad, en el
camino denominado Den Matchani;
tiene noria, albercas, canales para
regar, pilas para lavado, pajar, es-
tablo, era para trillar y casas para
recreo y para el hortelano.

En esta imprenta informarán.

SE VENDE

Un sillón de escritorio y un armario
secretaire, un sofá, dos sillones y
seis sillas con el asiento forrado de
terciopelo verde.

Tambien dos caballos para silla:
uno de ellos puede servir para car-
ruaje.

En la calle del Castillo nº 53 da-
rán razon.

putacion, instruida en los quehaceres
de una casa.

En esta imprenta informarán.

Desde la plaza de la Pescaderia,
siguiendo por la calle de la Arrava-
leta hasta el número 47 de la calle
de la Infanta, se ha extraviado un
porta moneda de ante que contenia
de 18 á 19 duros. — Se darán las
gracias y dos duros de gratificacion
á quien lo entregue en esta imprenta.

Desde hoy queda abierto en el des-
pacho del Teatro un abono de locali-
dades para los últimos cinco bailes de
máscara, el cual empezará á contar
con el que debe darse en la noche del
sábado próximo.

PRECIOS.

Palcos de platea	80 rs. vn.
Idem de 1. ^a fila	120
Idem de 2. ^a	70
Idem de 3. ^a	35

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Juan Fábregues y Pascual,